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保护生态绿，把乡村建设得更

三月九州回暖，祖国最北的边境小村
里依然灯红雪俏、游人熙攘、安逸喜乐。与
这份红火相呼应的是，北极村 634 户 1870
名（常驻）村民心里燃动的一团团发展之

“火”。
经营雪人木屋民宿的史瑞娟早想着要

扩建一下小民宿，“七八间客房，旺季时天
天客满。北极村的旅游越来越热，慕名而
来的游客也多，听说市里镇里要出台新的
规划，可要抓住这个好机会。”史瑞娟说。

去年一头“扎”回村里的“村二代”许睿
锋，在大城市的电商领域耕耘多年，视野开
阔。去年10月，自家长辈经营多年的“俄罗
斯人家”民宿在他手上全面提档升级，并增
加了餐饮服务。“现在远不够理想，扩容增
项的三维实景效果图初稿已经给村里看过
了。”在许睿锋的计划中，未来的业态要充
分考量北极村与俄罗斯一江之隔的地理实
际，用文化创意作为升级的概念支撑，在村
里打造一个别具特色、融合多元文化和业
态的升级版民宿。

相对于村民们各自的谋划，北极村开
年的第一个大动作——“我在北极有块田”
的认购，春节期间已上线。“按亩认领、在线
认购，农作物种植地点就在北极村。”据漠
河市农业农村局副局长张宏泽介绍，北极
村的耕地面积有限，黑龙江水加上国家 5A
级景区全无污染的高寒黑土，出产的豆角、
西瓜等有机蔬菜水果质量上乘，口感浓郁
味道香美。这个自去年10月启动的乡村振
兴项目，全程都有现代农业科技的加持，

“种收储运”全链条品质保证。
当然，村民们最为关切的、建村以来最

大的事儿，就是全村的升级改造了。“这次
政府组织的升级改造，集中供热、上下水管
网、供电等市政基础建设都有规划，受益最
大的就是我们村民了。”刘存生说。

“451户村民都报了名，积极要求参与，
预计 6月份会陆续开工。”据北极镇党委副
书记、镇长刘学鹏介绍，北极村房屋改扩建
的三项工作中，镇村规划方案已经定稿，设
计单位正在完善文本、说明和图集等相关
内容，预计于3月5日前完成北极镇（村庄）
国土空间规划成果初稿；北极村总体设计
上，设计院正在对 3D 建模进行完善，计划
于4月中旬完成；北极村的土地使用方面会
通过考察、借鉴相关地区经验，再结合本地
实际进行深入研究。

“在夏季游客高峰来临前，会优先完成
基础设施和关键接待设施的改建，确保游
客的基本需求得到满足。镇里村里还会进
一步摸清接待能力及宾馆布局，采取分片
区、分批次的方式进行改扩建工作，在保证
一定接待能力的前提下进行改扩建工作。”
刘学鹏说。

“近期我们开展了森林冰雪穿越活动，并开辟了林区生产生活体验区，
让更多人体验到漠河生态文明建设的巨大变化，收效非常好。”漠河市国有
林场党委书记高洪文说。

据介绍，早在去年下半年，为将漠河林场打造成标准化国有林场，黑龙
江省林业和草原局第一时间为漠河市争取到了相关政策和资金支持，漠河
市聘请国家林业和草原局重点国有林区森林资源监测中心，为林场量身定
制了《新时代漠河林场建设方案》。以期发挥最北国有林场生态优势，将漠
河林场逐步打造成新时代现代林场的典范。

“我们要打造‘增绿就是增优势，护林就是护财富’理念的实践地；造林
与护林并重高质量森林资源可持续经营的先行地；森林防灭火高标准综合
体系建设的样板地；林下经济助推兴边富民乡村振兴的示范地。”高洪文说，
围绕“四地”建设，当地在林场森林质量提升、防灭火体系建设、林下经济发
展、公共基础设施完备、人才队伍保障5个方面规划了27项建设内容，目前
有19项已经逐步推进。

□本报记者 张磊

“房子、市政管网、村容村貌，今年的北极村会有个大升级，这可是建村以来从未有过的大动作，乡亲们都攒足了劲儿，就等着开干了。”北极村党支部书记
刘存生喜悦之情溢于言表。

“27项建设内容的19项已经逐步展开，我们要树立一个新时代林场建设的标杆和样板。”漠河市国有林场党委书记高洪文自信满满。
2023年9月6日，习近平总书记来到漠河，嘱托希望广大干部、群众共同努力，把乡村建设得更好、把生态保护得更好、让人民生活得更好，共同奔向中国式

现代化的美好未来。
牢记嘱托，感恩奋进。林下经济和旅游业“两业”并举，在漠河市的六镇七村，人们正紧紧握着绿色发展的“金钥匙”，用勤劳与智慧，奋力开启乡村振兴的

新篇章。
三月的漠河，冰雪未消，春意渐浓，人们怀揣希望忙碌着。

让生态底色为发展注入蓬勃动能
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“北极村是‘国家级美丽宜居村庄’；洛古河
村是‘省级龙江民居试点村’；北红村是‘全国美
丽休闲乡村’。这都是市委市政府多年来聚焦
绿色发展的体现。”漠河市副市长、北极镇党委
书记文竹详细梳理了当地以旅游业发展推动乡
村振兴，内里引导规范、外向提升服务的“内功”
与“外功”。漠河市成立了旅游执法专班，在漠
河吃饭、住店，全部明码标价，菜码、质量都有标
准。镇村还开起了“村民夜校”，帮助旅游从业
村民提高服务意识与质量。“北极村几个人高马
大、常年粗声大嗓的典型东北大哥，现在说话都
会用温柔的‘夹子音’了。”文竹笑谈。

今年，北极村旅游基础设施将再次提档升
级，实现Wi-Fi全覆盖、公共标识更新、出入村
车辆动线科学规划。去年 9月，漠河对全市旅
行社进行了一次“体检”，剔除不诚信经营的“害
群之马”。“我们还要上线‘诚信漠河’官方APP，
全市旅行社、餐馆、旅店等所有旅游相关的单位
机构都会包含在内，不仅是便民，游客可随时查
询红黑榜和投诉。”文竹说。

同时，今年为游客增加的服务和选择将会更
加丰富。除举办多年的冰雪汽车拉力赛、北极光
节、马拉松赛以外，将为年轻人群体、老年人群
体、家庭出行的游客们增加大量的互动项目，如

电音节、草莓音乐节、采摘游、研学游、红色游、边
境游等。“还要加强春秋两季体育赛事的打造，既
填补春秋两季的相对空白，又能为作好亚冬会后
半篇文章做准备。”文竹说。

驱车驶近北极村时，经过一段“音乐公
路”，60 公里/小时速度下，车轮与路面的摩擦
振动，激荡出每个人都会在心中跟唱的节奏：

《我和我的祖国》，袅袅炊烟，小小村落，路上
一道辙……漠河，坚持林下经济和旅游业“两
业”并举，北国边塞风光、冰雪资源正源源不
断通过人们智慧勤劳的双手，变成明天的幸
福与美好。

“从1985年52户人家迁到这里开始，黑山
村就是漠河的菜园子，漠河80%的蔬菜都是我
们供应的。”1967年出生的黑山村党支部书记
曾祥富身板结实、十分健谈，“这几年市里发展
旅游，绿化需要鲜花装点，这鲜花上哪儿都是
买，为啥我们不能种？”2021年，为了乡村振兴
四处琢磨“道道”的曾祥富主动向市里申请，承
接了漠河市区及北极村部分地点的花卉绿化
项目。

棚室种菜种果都是行家里手，种花真得重
新学，下功夫。西林吉镇黑山村依托棚室基
地，自筹资金，按专业标准，对大棚用料材质和
供暖方式都进行了系统改造。花卉育苗要求
精准把控温度和湿度，为此村集体购买安装了
先进的温湿度监控系统，通过手机APP就可以
实时监测。3月育苗 6月移栽，为了保证花卉
移植后的成活率，村里还提供“全链条售后服
务”——组建了一支专业花苗移植栽种队。
2022年，村里培育的 93万株花卉幼苗全部售
空。经核算，花卉产业让村里人均增收 4000
元以上，有的增收达数万元。

“漠河一年有 8个月的冬天，前年过年时
我去市里仅有的几家鲜花店看了下，都是外
地的，一盆 60 多厘米高的盆栽鲜花就要卖
350元。”新商机让曾祥富和村民们大为兴奋，
他们去年就已经开始研究起利用冬季漫长的
空档期种植鲜花，“要把鲜花送进千家万户，
让漠河四季有鲜花。”

把漠河的“菜园子”建成了“后花园”。“黑
山村这几年村容村貌变化巨大，在地区都排得
上号。习近平总书记来漠河考察，嘱咐大家要
发展林下经济和旅游产业。整个漠河城关镇
——西林吉就我们一个农村，采摘园加农家
乐，很有前景。”曾祥富说。

种菜种果种花，农旅结合发展采摘，黑山
村村民的腰包渐渐鼓了起来。曾祥富说：“乡
村振兴，我们村以前是靠农业，现在看，是种花
让村里富了起来，以后要开展的采摘园和农家
乐，农民的日子会越来越好，绿色发展不是时
髦话，是个大实话！”

北极村七星广场。本报记者 张澍摄

兴安风光。 本报记者 张磊摄

漠河美景。 本报记者 张磊摄
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